

ACTA DE LA 176° SESIÓN ORDINARIA VIRTUAL DEL CONSEJO FISCAL

Siendo las catorce (14:00) horas del día viernes 26 de mayo de 2023, a través del aplicativo Microsoft Teams; se reunieron los señores Carlos Oliva Neyra, en su calidad de Presidente del Consejo Fiscal, Carolina Trivelli Ávila, Waldo Mendoza Bellido, José Valderrama León y Alonso Segura Vasi en calidad de miembros del Consejo; el señor Arturo Manuel Martínez Ortiz, Secretario Técnico del Consejo Fiscal, como Secretario de Actas. Asimismo, se cuenta con la participación de Juan Carlos Sosa Valle, Director (e) de la Dirección de Estudios Macrofiscales, Alvaro Jiménez Calderón, Gustavo Ganiko Matsumura, Christian Merino Maravi, Alison Murga Villanueva, Leonel Durand Baños, Adrián Rodas Vera, Gabriela Castillo Dueñas, Stefahnie Ponce Sono y William Sanchez Tapia, profesionales de la Dirección de Estudios Macrofiscales de la Secretaría Técnica del Consejo Fiscal.

I. LISTA DE ASISTENCIA Y DECLARACIÓN DE QUÓRUM:

En este estado, el Secretario Técnico informó que se encontraban presentes todos los miembros del Consejo Fiscal. Por lo tanto, existiendo el quórum necesario, el señor Presidente dio inicio a la sesión.

II. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR:

La Secretaría Técnica procedió a dar lectura del acta de la sesión del 5 de mayo. Los miembros del Consejo dieron su aprobación a la referida acta.

III. AGENDA:

1. Informes.
2. Análisis del desempeño macroeconómico local al cierre del 1T2023
3. Evolución de las finanzas públicas al mes de abril de 2023.

IV. INFORMES

Iniciada la sesión, el director (e) de Estudios Macrofiscales informó al Consejo sobre los siguientes temas:

1. Se informó que se estaba terminando de elaborar el Reporte Técnico que contiene el análisis de la DEM-STCF sobre el Informe de Actualización de Proyecciones Macroeconómicas 2023-2026 y que sería compartido con el CF en los siguientes días para que se autorice su oportuna publicación en el portal institucional.
2. Se informó que el jueves 1 de junio de 2023, a las 11 a.m., el presidente del Consejo Fiscal, y parte del equipo de la DEM, recibirían en las oficinas del Consejo Fiscal a la misión de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE) que está preparando el documento denominado "*Estudio Económico Perú 2023*", el cual analiza de forma transversal el desempeño económico del país. Se invitó a los miembros del Consejo Fiscal que tuvieran disponibilidad a asistir a la reunión

V. RESUMEN DEL DEBATE:

1. Análisis del desempeño macroeconómico local al cierre del 1T2023.

A continuación, el director (e) de Estudios Macrofiscales cedió la palabra al economista senior de la DEM, William Sánchez, quien realizó una presentación sobre el análisis del desempeño macroeconómico local al cierre del primer trimestre de 2023. En particular, se inició exponiendo los principales mensajes que resumen el análisis realizado sobre las cifras ejecutadas de las principales variables macroeconómicas al primer trimestre de 2023, los indicadores adelantados y las perspectivas para los próximos trimestres. Posteriormente, se expuso sobre el análisis detallado del desempeño y las perspectivas de las principales variables vinculadas al gasto privado y al gasto público. Luego, la presentación se centró en el análisis de la actividad económica a nivel sectorial. Finalmente, se presentó un análisis contrafactual sobre lo que tendría que suceder en los próximos trimestres para cumplir con las proyecciones contenidas en el Informe de Actualización de Proyecciones Macroeconómicas 2023-2026 (IAPM), publicadas por el Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) el 30 de abril de 2023.

Durante y al final de la presentación, los miembros del Consejo formularon preguntas y brindaron recomendaciones para continuar evaluando el estado actual y las perspectivas de la economía. En particular, se sugirió incorporar en el análisis algunos indicadores adelantados. Además, se recomendó identificar y cuantificar los determinantes de desaceleración económica, considerando factores externos e internos. Asimismo, se solicitó iniciar el proceso de actualización de las proyecciones internas para poder discutirlos en las próximas sesiones del Consejo. Al finalizar la presentación, los miembros del Consejo manifestaron su preocupación por el desempeño reciente de la economía, e incidieron en continuar realizando un seguimiento permanente de la coyuntura económica.

2. Evolución de las finanzas públicas al mes de abril de 2023.

A continuación, el director (e) de Estudios Macrofiscales tomó la palabra para llevar a cabo una presentación sobre la evolución de las finanzas públicas al cierre del primer cuatrimestre del año. Durante la presentación, se analizó con detalle la evolución de las principales variables que forman parte de las operaciones del Gobierno General (GG) y del Sector Público No Financiero (SPNF) durante los primeros cuatro meses del año y, en el acumulado, durante los últimos 12 meses (mayo 2022 – abril 2023). Respecto de los ingresos corrientes del GG, se expusieron los principales factores que explican su caída de 13,3 por ciento real durante el primer cuatrimestre del año, se indicó que el principal determinante fue la menor regularización del impuesto a la renta (IR) registrada por aproximadamente S/ 5 200 millones, respecto de enero-abril de 2022. Con relación al gasto no financiero del GG, se detallaron los factores que llevaron a que este agregado fiscal caiga 3,5 por ciento en términos reales. Se explicó que la caída se explica principalmente por el retiro de parte del gasto relacionado a la lucha contra la COVID-19 (insumos médicos, vacunas y subsidios para la población vulnerable). También se señaló que hubo rubros de gasto que crecieron

en el primer cuatrimestre del año, como el gasto en remuneraciones (7,2 por ciento real) y como el gasto en inversión pública (1,9 por ciento real). Se señaló que el crecimiento de la formación bruta de capital, fue modesto porque si bien la inversión del gobierno nacional y de los gobiernos regionales creció, la de los gobiernos locales cayó. De esta forma, al cierre de abril de 2023 se registró déficit fiscal acumulado de los últimos 12 meses, equivalente a 2,4 por ciento del PBI, el cual coincide con el límite de la regla fiscal para el año 2023 establecido en la Ley N° 31541.

Posteriormente, se procedió a analizar como deberían evolucionar las variables fiscales en los siguientes meses del año para alcanzar las metas fiscales establecidas en el Informe de Actualización de Proyecciones Macroeconómicas 2023-2026, publicado por el Ministerio de Economía y Finanzas. También se analizaron los factores que podrían explicar desvíos para alcanzar dichas metas. En general, se concluye que los ingresos podrían ser menores a los previstos en el IAPM, considerando un ajuste en los pagos a cuenta del IR y los menores precios registrados en los commodities. Por el lado de gastos, el riesgo de los factores que explicarían un mayor gasto serían el gasto en remuneraciones y el gasto asociado a los planes de reactivación no previstos en el IAPM (Con Punche Perú 2), mientras que una subejecución de la inversión pública, podría explicar un menor gasto de capital del GG.

Durante y al final de la presentación, los miembros del Consejo formularon preguntas y brindaron recomendaciones para continuar evaluando el estado actual y las perspectivas de las cuentas fiscales. En particular, se sugirió actualizar las proyecciones fiscales que realiza la DEM para poder discutir las en las próximas sesiones de Consejo, considerando la nueva información obtenida de los resultados de la regularización del IR, la implementación de nuevas medidas para la reactivación económica (Con Punche Perú 2), entre otras. También se solicitó continuar monitoreando de manera continua la evolución de las cuentas fiscales del SPNF, para alertar de manera oportuna sobre la posibilidad de que se dé un incumplimiento de las reglas fiscales vigentes.

VI. DOCUMENTOS Y PRESENTACIONES TRATADOS EN LA PRESENTE SESIÓN

- Presentación denominada “Análisis del desempeño macroeconómico local al cierre del 1T2023”.
- Presentación denominada “Análisis de la Evolución de las finanzas públicas al mes de abril de 2023”.

No habiendo más asuntos que tratar y siendo las 16:24 horas se levantó la sesión.

CF Firmado por
JOSE VALDERRAMA LEÓN
Miembro
Consejo Fiscal

CF Firmado por
WALDO MENDOZA BELLIDO
Miembro
Consejo Fiscal

CF Firmado por
ALONSO SEGURA VASI
Miembro
Consejo Fiscal

CF Firmado por
ARTURO MANUEL MARTINEZ ORTIZ
Secretario Técnico
Secretaría Técnica del Consejo Fiscal